

## ■ Editorial Editorial

---

### 439 **Schmerz und Glaube. Zur schmerzregulierenden Bedeutung mentaler Prozesse**

Pain and beliefs. On the significance of mental processes for pain regulation  
S. Murken

## ■ Übersichten Review articles

---

### 441 **Subkutane periphere Stimulation des N. occipitalis major zur Behandlung chronischer Kopfschmerzsyndrome**

Subcutaneous peripheral stimulation of the greater occipital nerve for the treatment of chronic headache syndromes  
V. Tronnier · D. Rasche

## ■ Originalien Originals

---

### 449 **Subjektive Belastung und Religiosität bei chronischen Schmerzen und Brustkrebs. Ein Stichprobenvergleich**

Strain experience and religiosity. A comparison of patients with chronic pain and breast cancer  
C. Appel · C. Müller · S. Murken

### 459 **Patienten mit chronischen Schmerzsyndromen. Einfluss einer ambulanten individuellen Therapie auf Schmerzen und gesundheitsbezogene Lebensqualität**

Patients with chronic pain syndromes. Impact of an individual outpatient therapy program on pain and health-related quality of life  
V. Hüge · E. Müller · A. Beyer · E. Kraft · S.C. Azad

### 468 **Schmerzpatienten und ihre Erwartungen an die ärztliche Versorgung. Ergebnisse aus dem Österreichischen Patientenbericht**

Chronic pain patients and their expectations towards physician care. Results from the Austrian Patient Report  
K.V. Stein<sup>1</sup> · T.E. Dorner<sup>1</sup> · W. Ilias<sup>2</sup> · A. Rieder<sup>1</sup>

### 474 **Komorbide depressive Störungen als Mediator der Assoziation von Misshandlungen in Kindheit/Jugend und Fibromyalgiesyndrom. Eine Fallserie von Patienten aus unterschiedlichen klinischen Kontexten**

Comorbid depression mediates the association of childhood/adolescent maltreatment and fibromyalgia syndrome. A study with patients from different clinical settings  
M. Kosseva · S. Schild · R. Wilhelm-Schwenk · W. Biewer · W. Häuser

### 485 **Laserakupunktur bei chronischen Rückenschmerzen. Eine klinische Doppelblinduntersuchung**

Laser acupuncture for chronic back pain. A double-blind clinical study  
M. Ruth · M. Weber · M. Zenz

### 494 **Analgetische Effizienz von transkutane elektrischer Nervenstimulation (TENS-Therapie) bei Patienten mit Gonarthrose. Eine prospektive, randomisierte, placebokontrollierte, doppelblinde Studie**

Analgesic efficacy of TENS therapy in patients with gonarthrosis. A prospective, randomised, placebo-controlled, double-blind study  
B. Gschiel · H. Kager · W. Pipam · K. Weichart · R. Likar

- 517 Prädiktoren für chronische Schmerzen nach Operationen. Was wissen wir wirklich?**  
Predictors of chronic pain following surgery · What do we know?  
A. Schnabel · E. Pogatzki-Zahn
- 532 CME-Fragebogen**  
Questionnaire
- 501 Chronische Schmerzen in deutschen Facharztpraxen. Die aktuelle Inanspruchnahme des ambulanten Gesundheitssystems anhand der Prävalenz von Schmerzen**  
Chronic pain in German medical practices. Current demands placed on the primary health care system due to pain prevalence  
C.H. Frießem · A. Willweber-Strumpf · M.W. Zenz
- 508 Kenntnisse angehender Notfallmediziner über die Tumorschmerztherapie bei Palliativpatienten. Prospektive fragebogenbasierte Untersuchung**  
Cancer pain therapy in palliative care patients: knowledge of prehospital emergency physicians in training. Prospective questionnaire-based investigation  
C.H.R. Wiese · E.K. Löffler · J. Vormelker · N. Meyer · M. Taghavi · M. Strumpf · S. Kazmaier · M. Roessler · Y.A. Zausig · A.F. Popov · C.L. Lassen · B.M. Graf · G.G. Hanekop

■ **President's Corner** President's corner

---

- 534 Der Präsident der DGSS informiert**  
Message from the President of the DGSS

■ **Mitteilungen der Schweizerischen Schmerzgesellschaft**  
News of the SGSS

---

- 536 Der Präsident der SGSS informiert**  
Message from the President of the SGSS

■ **Mitteilungen der Österreichischen Schmerzgesellschaft**  
News of the ÖSG

---

- 538 Der Präsident der ÖSG informiert**  
Message from the President of the ÖSG

■ **Verschiedenes** Miscellaneous

---

- 549 Termine** Forthcoming meetings
- 552 Impressum** Imprint